

Apuntes de los márgenes

¿De qué hablamos cuando hablamos de subsidio?

"Cualquier asistencia o incentivo gubernamental en efectivo o especie hacia sectores privados -productores o consumidores- respecto de la cual el Gobierno no recibe a cambio una compensación equivalente": así es la definición de subsidio según el informe de transparencia que hizo en 2007 el Centro de Implementación de Políticas Públicas para la Equidad y el Crecimiento ([CIPPEC](#)).

* * *

Reconocimiento

Las dependencias del gobierno nacional que sí cumplieron con los pedidos de acceso a la información enviaron hojas membretadas y con la leyenda "2009, año de homenaje a [Raúl Scalabrini Ortiz](#)". Historiador, periodista, poeta y filósofo, Scalabrini Ortiz nació en Corrientes en 1898 y murió en Buenos Aires hace 50 años, el 30 de mayo de 1959.

* * *

El cambio es posible

En el análisis de 2008, para el CIPPEC el [Ministerio de Desarrollo Social](#) era un ejemplo de falta de transparencia. "En tres años jamás nos dio un solo dato", asegura Victoria Pereyra Iraola. Sin embargo, la cartera que conduce Alicia Kirchner sí respondió la solicitud del [Equipo de Investigación de Fopea](#): envió un documento de más de 40 páginas con nombres de beneficiarios y montos.

* * *

En casa de herrero...

En las hojas que mandó el [Ministerio de Educación](#) hay unos cuantos errores de escritura. Faltan, por ejemplo, varias tildes (porque las mayúsculas también deben acentuarse). Y por ahí aparece un subsidio al Oratorio Centenario Don *Bonco* (es Don Bosco) y otro a la Institución *Saleciana* Nuestra Señor de Luján (es salesiana).

* * *

Sólo para misioneros

La Dirección de Personas Jurídicas de la provincia de Misiones dijo que no iba a dar datos de las asociaciones civiles y fundaciones inscriptas porque esa información está "reservada a los habitantes de Misiones" y porque hay "datos personales de terceros". Emelina Alonso, de la [Asociación por los Derechos Civiles](#), explicó que por las negativas del Estado a proporcionar información pública "muchas veces se entra en discusiones bizantinas que no se resuelven si no van a la Justicia".

* * *

Entre paros y amenazas de bomba

El viaje a La Plata es lo de menos. Presentar una carta al director general de [Personas Jurídicas de la provincia de Buenos Aires](#) puede ser toda una aventura. "Hoy hubo varias amenazas de bomba en el edificio; por eso, el funcionario que debería certificar su firma no se encuentra presente", contó a Fopea una empleada que atiende en la mesa de entradas. "Nosotros estamos acá de puro valientes, nomás", agregó. El día de los presuntos explosivos fue

el miércoles 5 de noviembre. La presentación tampoco pudo realizarse el martes ni el jueves de esa semana. ¿Por qué? Por dos jornadas de paro de los estatales de la Provincia. Recién la semana siguiente se pudo canalizar la consulta.

* * *

Las homónimas

Al menos tres empleadas trabajan en el área de Prensa de la [Federación Argentina de Municipios](#) (FAM). Y las tres se llaman Mariela. En un mes y medio ninguna pudo contestar en qué gasta la entidad el dinero que recibe del Gobierno: derivaron el tema a la Administración, pero tampoco hubo una respuesta.

* * *

Sedronar: expedientes partidos

La [Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y la Lucha contra el Narcotráfico](#) cumplió relativamente rápido con el pedido de acceso a la información del Equipo de Investigación de Fopea, lo que permitió revisar después dos expedientes concretos. Pero esos documentos no incluían la rendición de gastos, clave para una correcta evaluación contable y administrativa.

* * *

Uno tan poco, otro tanto

Del relevamiento que hizo el CIPPEC entre 2005 y 2008 surge que Francisco José del Valle Correa Suárez es quien recibió el subsidio más pequeño: fue de 138 pesos y lo entregó la [Secretaría de Turismo de la Nación](#) en 2006. La punta contraria se la lleva el PAMI: sólo en 2008 le tocaron unos 1.800 millones de pesos.

* * *

"No me entendés, nena"

La ONG [Directorio Legislativo](#) ya pidió informes a diputados y senadores sobre sus donaciones. Y no le dieron bolilla. Dice la directora de la entidad, María Barón: "No quieren decir quiénes son los diputados que autorizan cada donación, sólo los beneficiarios. Un funcionario del Congreso me dijo: 'No me entendés, nena, acá las leyes escritas no van'. La pregunta es por qué el Congreso como institución se tiene que hacer cargo de un trucho. Y el nudo es que la legislación interna de la Cámara es secreta".

* * *

\$ 70 millones entre cuatro

El [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) dio, entre 2008 y 2009, casi 70 millones de pesos en subsidios a organizaciones sin fines de lucro. Lo curioso es que repartió semejante monto en apenas cuatro entidades: la [Conferencia Episcopal Argentina](#) se llevó más de la mitad: \$ 34.446.487,94 (51%) y la [Fundación Exportar](#), un organismo mixto fundado entre otros por la propia Cancillería, la Sociedad Rural y la Unión Industrial, recibió \$ 31.724.000 (47%). El dinero restante se lo repartieron entre el [Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales](#) (\$ 1.100.000) y la [Comisión de Familiares de Caídos en Malvinas e Islas del Atlántico Sur](#) (\$ 212.360).

* * *

¿Tenés monedas de un centavo?

Podrá sonar ridículo, pero el Gobierno entrega a distintas instituciones cifras demasiado precisas: ¿cómo hace el Ministerio de Desarrollo Social, por ejemplo, para pagarle a la Asociación Argentina de Remo un subsidio de

40.616 pesos *con 63 centavos* o a la Asociación Cordobesa de Productores y Tamberos Caprinos otro de 262.044 pesos *con 61 centavos*?

* * *

El horario de atención de la IGJ

El 2 de noviembre la [Inspección General de Justicia](#) (IGJ) dejó de atender al público hasta las 15:30, como era habitual. Desde ese día las puertas comenzaron a cerrarse una hora y media antes. Sin embargo, durante algunas semanas la página del organismo siguió mostrando el antiguo horario de atención. "Como el sitio está desactualizado, mucha gente viene después de las 14 y se encuentra con todo cerrado", dijo uno de los custodios.